



職員室の風景

校長 澁谷あゆみ

職場体験の中学生や教育実習の大学生が小学校の職員室で過ごす際に、先生たちの仕事を見て一番驚くことは何だと思えますか。それは「小学校の先生ってこんなに忙しいんだ!こんなにたくさんの仕事をしているとは思わなかった。」ということです。自分たちが小学校に通っているときの先生イメージでは、テストの丸付けをしているくらいしか仕事をしている姿が思いつかなかったとよく言われます。「たった1時間の授業のために、こんなに時間をかけて教材を用意したりみんなと話し合ったりしているとは思わなかった。」と。また、授業準備以外にも様々な研修や校内研究に参加してもらうとさらに驚かれます。

本校では自主的に OJT 研修(毎週火曜日 16:15~16:30)を行っています。初任者(1年目)の先生も含めて、全員が交替で研修の講師を務めます。1年間のカレンダーの中から自分が講師をする日程を選び、自分の得意なことや課題として考えていること、ときには自分が悩んでいることを全教員に向けてプレゼンし、そのプレゼンを受けて討議を行います。テーマは「名画の見方」「マツ指導の仕方」「学級会の進め方」「説明文の指導の仕方」「レクリエーションの紹介」「社会科の授業の進め方」等多様な切り口でとても面白いです。体育館で実際にマツを敷いて、先生たち自身が子どもと同じように側転をやってみると、的確な手立てによって苦手だった側転ができるようになっていく手ごたえを実感することができました。

本校は校内研究も活発に行っています。今年度は、生活科と総合的な学習の時間において、子どもたち自身が課題を設定して探究していく授業づくりをテーマに、実践的な研究として進めています。一般的な学習カリキュラムでは、先生が学習計画を立ててそれに沿って授業を進めていきますが、総合的な学習では、子どもたちが課題を見つけ、子どもたちが計画を立てて進めていきます。先生たちも、常に絶対的な正解をもっては限りません。子どもたちが自発的に学習を進められるように、あくまでも黒子に徹していきます。

例えば3年生は、社会科の農業で学習した小松菜。「その小松菜を自分たちでも育てていきたい!」と子どもたち自身が課題を設定しました。ある朝、丹精込めて育てた小松菜を見に行ったら「虫に食べられちゃった!」と大騒ぎになりました。「除虫剤をまかなきゃ!」という声が出てきます。「除虫剤は身体によくないんじゃないの?」という声も聞こえ、食べても毒にならない除虫剤(酢を中心につくられた液)を子どもたちが調べて作り、小松菜にかけました。しかし全体の半分以上虫に食われてしまった小松菜を見て、子どもたちから「もう一度種から育て直したい」という声が上がリ、今また赤ちゃん小松菜の芽が出ているところです。こうやって育てていくと、こんなに栄養のある小松菜を舎人第一小学校の児童みんなに知ってほしい、給食を残してほしくないという思いが湧き上がり、11月15日(金)の小松菜給食の時に3年生がお昼の放送で小松菜はビタミン・ミネラルの栄養価が高いことや、小松菜をつくっている農家の方たちがどんな思いで作っているかを、かわるがわるマイクで放送しました。

本校の先生たちが、子どもたちの学習を少しでも良いものにするよう、目に見えないところで頑張っているということを少しでも理解してもらえたらうれしいです。

特別活動を通して、舎一小をよりよい学校に

特別活動主任 高岡千明

特別活動とは、自主的な能力や自主的な態度を育てるための協働的な集団活動です。学級活動や児童会活動、クラブ活動、学校行事などを通して、人間関係形成や社会参画、自己実現の力を育むことを目標としています。

VUCA、不安定 (Volatility) ・不確実 (Uncertainty) ・複雑 (Complexity) ・不明確 (Ambiguity) な時代と言われるこれからの時代。予測困難な時代を生きる子供たちに、多様な他者と協働し、自分のよさや可能性を生かしてよりよく生きていくことができるようにするため、この特別活動はとても大切だと言われています。

舎一小では、各学級で学校生活をよりよくするための話し合いが日々行われています。クラス目標やクラス遊びを考えたり、クラスの問題について話し合ったりと、学年が上がるにつれ、話し合いの内容も濃く、お互い認め合いながら課題解決しています。

クラブ活動や児童会活動では、6年生が主体となり、異年齢の児童同士で協力し合いながら活動をしています。その中でも、「たけのこ班」活動は計画から運営まで全て6年生が取り仕切っています。みんなが楽しめる遊びを考え、ルールを周知し、みんなで遊ぶ。1班20人ほどいるので、時にはうまくいかないこともありますが、その都度6年生が話し合い、柔軟に対応しています。たけのこ班が終わったあとの振り返りでは、楽しかったという声が多く聞かれます。6年生の頑張りを見て、5年生は来年を見据えているようです。上の学年を見て、下の学年の心が育つ。舎一小は多くの異学年交流を行っているため、最高学年の素晴らしい姿を次の学年に引き継いでいっています。

今後の持久走大会や展覧会で、異学年交流や6年生の立派な姿をご覧いただけたと思います。特別活動は、地域との関わりも重要です。今後も舎一小がよりよくなるよう、共に見守っていただけたら幸いです。

全学年共通連絡

①とねいちランニングについて

12月3日は持久走大会です。学年によって開始時刻が違います。

8時45分から (4年男子→3年男子→4年女子→3年女子)

9時35分から (2年男子→2年女子→5年男子→5年女子)

10時20分から (1年男子→1年女子→6年男子→6年女子)

発走時間は、あくまで目安です。前後する場合がございますのでご了承ください。詳しくは配布したお便りをご覧ください。

②保護者会について

12月6日 (金) 1～3年生 15時から各教室にて

12月9日 (月) 4～6年生 15時から各教室にて

クラスの様子や今後の予定、冬休みの生活等についての話をします。ぜひご参加ください。

③冬休みの宿題・生活等および冬休み明けの登校について

冬休み明けの登校日 …1月8日 (水) 給食あり 短縮4時間授業

冬休みの課題、冬休み明けの持ち物等につきましては、休業前に各学年からのお手紙にてお知らせします。

1年生	2年生
<p>①12月3日(火)とねいちランニングについて 体育やRun・ラン・ランニングの時間(中休み)に同じペースで5分間走り続ける練習を重ねてきました。ぜひ、応援をお願いします。1年生は6年生とペアになって、何周走れたか数えてもらいます。</p> <p>②書き初め大会に向けて 書き初めの練習を始めます。書き方用鉛筆は一斉購入したものを渡しますので、記名し、筆箱に入れて持たせてください。下敷きも忘れずに持たせてください。</p>	<p>①12月3日(火)とねいちランニングについて 体育やRun・ラン・ランニングの時間(中休み)に同じペースで走り続ける練習を重ねてきました。ぜひ、応援をお願いします。2年生は5年生とペアになって、何周走れたか数えてもらいます。</p> <p>②書き初め大会に向けて 書き初めの練習が始まります。2年生は、本年度も硬筆(4B以上の鉛筆)で文章を書きます。使用する鉛筆は、1年生のときに使っていたもので結構です。鉛筆が小さくなってしまった場合は、再度ご購入ください。</p>
<p>ぼく、わたしは(しろ・ピンク・くろ・みどり・きいろ・あか)いろの 【 】ばんのビブスをきます。</p>	
3年生	4年生
<p>①書き初めについて 12月から、書き初めの練習が始まります。用具の確認などよろしくお願いします。</p> <p>(1)持ち物 ・毛筆書写バッグ(だるま筆くできれば)、いつも使っている太筆、いつも使っている小筆、長い下敷き、文鎮、墨液、すずりなど)、新聞紙 ・ぞうきん、ポリ袋(記名)、墨の付いた紙類を入れて持ち帰ります。</p> <p>(2)服装 ・毛筆書写実施日は、汚れてもいいシャツ類を着るか、持たせてください。 ・髪の毛に墨が付くこともありますので、普段通り髪の毛を束ねてきてください。</p> <p>(3)備考 ・書き初め用半紙、お手本用紙については、学年教材費から購入いたします。</p>	<p>①とねいちランニングについて 4年生は6分間走り続ける練習をしています。応援よろしくお願いします。詳細は、11月21日(木)に配布済みのお手紙をご覧ください。</p> <p>②書き初めについて 書き初めの練習が始まります。練習する際は、だるま筆、長い下敷きを普段の習字道具と共に持たせて下さい。用紙は学校で用意します。</p> <div data-bbox="1093 1167 1353 1429" style="text-align: center;"> </div>
5年生	6年生
<p>①とねいちランニングについて 12月3日(火)にとねいちランニングがあります。詳細は、11月21日(火)にお配りした手紙をご確認ください。</p> <p>②書き初めの持ち物について ・毛筆書写バッグ(だるま筆、習字用の筆、計2種)長い下敷き、文鎮、墨液、すずり、新聞紙)、ぞうきん、ポリ袋(記名) ※墨の付いた紙類を入れて持ち帰ります。 ※書き初め用半紙、お手本用紙については、学年教材費から購入いたします。</p> <p>③引き落としについて 追加の引き落としを12月13日(金)に行います。詳細は別紙をご覧ください。ご入金のほど、よろしくお願いいたします。</p>	<p>①とねいちランニングについて 12月3日(火)にとねいちランニングを実施します。詳細は、11月21日(火)に配布したお手紙をご参照ください。</p> <p>②新年初日の登校について 1月8日(水)から後期後半がスタートします。 登校時間 8:15~8:25 時程 短縮時程4時間授業(給食あり) 持ち物 国語・算数・上ばき・連絡帳・筆記用具・冬休みの宿題・タブレット</p>